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Es importante continuar esta reflexión que Arturo tan sentidamente nos 

ha querido dejar, que nos ha querido regalar. En primer lugar, quiero 

saludar a Jaime Cámara Creixell, gracias por regresar a esta que 

siempre será tu casa y sobre todo en este día en que, como familia, 

queremos reconocer tu trayectoria, tu trabajo, tus logros, pero como lo 

ha comentado muy bien Arturo, la visión de liderazgo que has generado 

en tu vida, que es algo de mucha riqueza que merece la pena y que 

entre todos estamos muy contentos de tener entre nosotros a una 

persona como tú. 

También quiero saludar especialmente a tu familia aquí presente, de 

verdad, muchas felicidades por lo que ustedes tienen en su casa, a 

veces uno lo tiene delante de los ojos y no siempre ve las riquezas, 
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aunque la familia es la que siempre nos enseña a ver lo mejor; también 

saludar muy particularmente a los profesores, a los coordinadores aquí 

presentes y sobre todo a cada uno de ustedes, jóvenes de la Facultad 

de Ingeniería, hombres y mujeres que están preparándose para 

construir el futuro de un México mejor. Normalmente no tenemos claro 

en qué pueda consistir el futuro, yo no sé si cuando Jaime cuando 

estaba estudiando ingeniería alguna vez llegó a pensar: “voy a fundar 

una empresa de reciclado”, posiblemente no, y por una sencilla razón, 

porque cuando Jaime estudió -como muchos que estudiamos el asunto 

del reciclaje- no era un problema, sin embargo la riqueza, queridos 

jóvenes, que hoy nuestro medallista nos presenta y nos ofrece no es la 

de tener solucionados todos los problemas, sino la de tener la solución 

de todos los problemas que ustedes van a vivir como jóvenes en su 

futuro profesional, familiar y personal.  

La medalla que le queremos entregar al Ing. Jaime Cámara Creixell es 

una medalla que nos dice la gran riqueza que cada uno y cada una de 

ustedes tiene en su corazón, y el elemento para la solución de los 

problemas es precisamente el ser capaz de enfrenar la dificultad, lo que 

ayuda a solucionar los problemas de la vida.  

¿Qué es lo que a ustedes les va a tocar vivir en las diversas áreas de la 

ingeniería? ¿Qué es lo que el mundo va a empezar a tener? Estaba 

leyendo esta mañana una notita de todo el tema de neurociencias de 

esa conexión, Rafa nos hablaba antes del Internet de las cosas, de que 

entras en casa y automáticamente el refrigerador saca la comida que 

uno debe de tomar, cosas por el estilo, pero en el ámbito de las 

neurociencias estaba leyendo cómo vamos a ir conectando esa 
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tendencia de lo biológico que somos, a lo tecnológico que son los 

aparatos. Ustedes saben perfectamente que hoy con solo mover la 

mano podemos a su vez mover otros tipos de elementos, es de esta 

manera como la tecnología nos va a ir abriendo muchas posibilidades, 

pero esas posibilidades están acompañadas de seres humanos 

deberían de estar al servicio de los seres humanos y hoy, lo que 

nosotros queremos reconocer es justamente esto, el hecho de que 

Jaime Cámara Creixell haya sido una persona que ha ido construyendo 

respuestas a problemáticas muy serias de nuestro mundo.  

Lo que nos comentaba el maestro Híjar respeto a que la solución, esa 

frase de que la solución de la contaminación es el reciclaje y no la 

degradación por los tiempos tan grandes que emplea y que complica el 

reciclaje de los productos que estamos generando, sin embargo, si los 

sabemos reusar del modo adecuado, podemos estar llenando nuestro 

mundo de menos cosas, basta que algunos intenten recordar la 

preciosa película de Wall-E en la cual nuestro robotito vive en un mundo 

lleno de basura, mientras que los seres humanos tuvieron que irse a 

una especie de nave en la estamos degradándonos todavía más porque 

no hemos sido capaces de construir un mundo mejor, por eso, la 

preocupación de Jaime, es decir, por tratar de modo racional nuestra 

casa; eso es ser ecológico, es tratar de modo racional la casa en la que 

estamos viviendo, esa es la auténtica ecología, ese darnos cuenta de 

que nuestro medioambiente no está ahí para siempre, sino que somos 

responsables del medioambiente que, cuando nos narra el libro de 

Génesis: “Dios les dice a Adán y a Eva que dominen la creación”, pero 

también les hizo señores del mar, les hizo señores del aire, les hizo 
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señores de los bosques y la pregunta es ¿hasta qué punto como seres 

humanos estamos cuidando esa realidad que es eso que llamamos 

nuestro medioambiente? Debemos comprometernos con eso a lo que 

llamamos ecosistemas, la principal herencia que nosotros tenemos que 

dejar a las futuras generaciones y que ustedes como jóvenes también 

tendrán que dejar a las futuras generaciones.  

Estaba comentando con Jaime justamente antes de entrar que es 

curioso que la medalla la estamos entregando cuando aparece en las 

noticias que el actual presidente de Estados Unidos va dar marcha atrás 

a las leyes de Obama respecto al medioambiente, leyes que de alguna 

forma venían previniendo toda la problemática que iban subsanando, 

toda la problemática del cambio climático. Creo que tenemos que 

darnos cuenta que tenemos una responsabilidad que nos toca a todos 

como sociedad, como gobierno, como empresa y que también nos toca, 

a ustedes y a mí, como universidad. Curiosamente, aquí me toca ser el 

detonador del liderazgo y cuando uno se pone a pensar en qué consiste 

un líder, pensamos en que debe ser una persona que tiene muchas 

cualidades, un líder no es una persona que es muy inteligente, un líder 

no es una persona que tiene muchos recursos, un líder no es una 

persona que es capaz de empujar a mucha gente; eso no es un líder. 

Un líder es una persona que comienza con estas palabras: “me toca a 

mí”, “yo soy el que lo hace”, “yo soy el que lo comienza”, “yo soy el que 

tomo sobre mí esta responsabilidad”, y en la medida en la que uno toma 

sobre sí ciertas responsabilidades, es como empieza a construir su 

liderazgo. 
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En el caso de Jaime, es un liderazgo que tiene que ver con el reciclaje, 

que tiene que ver con el cuidado del ambiente, que tiene que ver con un 

mundo más limpio, un mundo más cuidado, un mundo en el que los 

elementos que nos rodean nos benefician de una mejor manera, pero 

al mismo tiempo ese “a mí me toca” no es solamente algo que toca, algo 

que se refiere a las problemáticas profesionales, también tiene que ver 

con la relación con ese medioambiente en cual todos los seres humanos 

vivimos, ese medioambiente de nuestra familia. Es muy importante 

darnos cuenta de que el primer medioambiente que tenemos que cuidar, 

el primer medioambiente en el que tenemos que pensar cómo tenerlo 

mejor, es justamente el medioambiente que se llama familia, porque ahí 

es donde empezamos, donde estamos siendo mejores personas, ahí 

estamos siendo más capaces de dar lo mejor de nosotros mismos, es 

muy fácil y todos ustedes lo saben, decir cosas importantes frente a un 

micrófono, desde un estrado, eso es muy fácil, pero no es tan fácil el ser 

capaces de ponerse al lado de alguien y caminar junto a esa persona. 

El otro día estaba leyendo unos rasgos de las nuevas generaciones y 

decía algo así: “I would prefer a guy of my side than a sage on a stage” 

y quizá eso es algo que cada uno tendría que reflexionar. El verdadero 

líder no es el que da lecciones, es el que se pone a tu lado para irte 

llevando hacia metas comunes, este es el gran trabajo y es el gran 

liderazgo que nosotros queremos reconocer en Jaime Cámara Creixell, 

queremos reconocer su liderazgo profesional, es decir, el haber logrado 

una gran empresa; queremos reconocer su liderazgo de ingeniero y, por 

lo tanto, de esa intuición de decir “esto es en lo que hay que trabajar” y 

estamos hablando del tema del reciclaje, del PET y cosas de estas, pero 
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también estamos hablando de ese otro liderazgo, que es el liderazgo 

humano, es el liderazgo que no consiste en mandar, y ese es el 

liderazgo que sus hijos también van descubriendo en él, porque ese es 

al final el gran legado de un padre, el gran legado de un padre es lo que 

va sembrando dentro del corazón, que va enseñando, no para decirte 

cómo tienes que hacer las cosas, sino con qué corazón tienes que ver 

el horizonte de tu vida, y es por eso que hoy le queremos reconocer este 

especial liderazgo a Jaime Cámara Creixell, el liderazgo profesional que 

es muy importante, el liderazgo familiar, el liderazgo humano y el 

liderazgo espiritual. En definitiva, todo eso que va constituyendo el 

hombre o la mujer que la Anáhuac quiere sembrar, ese tipo de liderazgo 

es el que queremos sembrar en cada uno y cada una de ustedes. 

Solo me queda volver a agradecer a Jaime el habernos permitido darle 

esta distinción. Sé que no es fácil, sé que es un modelo un poco 

complicado, pero eres un modelo para estas generaciones de jóvenes 

que saben con claridad cuál es el futuro que les espera y también saben 

que tienen las herramientas, como tú las has tenido, como tú las sigues 

teniendo, para mirar ese futuro con una frase central y esto me toca a 

mí hacerlo mejor como mejor líder, como mejor persona. Felicidades, 

Jaime, y gracias por estar entre nosotros.  
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